

Philippe Josserand, dans le miroir de l'ego-histoire

Dans un livre intitulé *L'histoire, l'ordre et le chaos*, l'historien nantais Philippe Josserand nous parle de la place de l'historien dans la société.

Jamais peut-être l'histoire n'a été autant convoquée, interrogée, visitée voire revisitée. Elle est omniprésente et les historiens sont tenus de nous éclairer urgemment. Mais qui sont-ils, ces hommes et ces femmes, qui tissent des liens entre hier et aujourd'hui ? D'où nous parlent-ils ? Et quels rapports intimes et particuliers entretiennent-ils avec leur métier et leur propre histoire ?

Répondre à ces questions est l'ambition de Philippe Josserand, dans *L'histoire, l'ordre et le chaos*. L'universitaire et médiéviste nantais s'essaie à ce que Pierre Nora appelle l'ego-histoire. Qu'on ne se méprenne pas : ce n'est pas Narcisse se contemplant dans le miroir d'eau. Plutôt un « retour sur soi » fait avec sincérité et pudeur. Un pas de côté qui lui permet d'embrasser son parcours, son

entrée timide dans le monde des chercheurs, avant qu'il ne devienne l'un des meilleurs spécialistes de sa discipline.

Derrière le chercheur...

Il s'interroge sur sa place parmi ses pairs, le rôle et la fonction de l'historien. Sur la façon de « **la faire** », cette histoire, entre « **archéologue et narrateur** », en réinterrogeant les sources, sans se laisser enfermer dans ce que Nicole Lemaître appelle le « **grenier de l'historien** » avec ces précieuses archives et autres parchemins, « **précipité de temps vertigineux** ». Et surtout, en évitant le piège mortel d'une érudition tournant à vide et sur elle-même.

Derrière le chercheur se dévoile alors la figure d'un enseignant et d'un acteur de la cité, un homme ouvert

sur le monde, avide de connaissances, passionné de mathématique, de dessin, d'arts. Un intellectuel dans son temps et son époque, finalement au service de l'intérêt général, cherchant à faire sauter les verrous d'une histoire de l'entre-soi.

Il y a là une forme d'engagement politique, une tentative de démocratisation du savoir, en parlant « **du même ton aux doctes et aux écoliers** », faisant le « **pari de l'intelligence de chacun** » quand on attrape « **au vol des bribes de connaissance** ». Un livre précieux à un moment où l'histoire nous échappe parfois, sournoisement confisquée par quelques-uns dans le tragique banquet intellectuel de l'immédiateté.

Philippe ECALLE.



Philippe Josserand.

| PHOTO: DR

L'histoire, l'ordre et le chaos, une anthropologie de soi, de Philippe Josserand, éditions Dépaysage, 24 €.